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对于北京邮电大学开设快递类
专业，快递行业普遍持欢迎支持的态
度，全国八大快递公司董事长甚至都
向青年学子发出了“我在中国快递等
你”的号召。

圆通速递人力资源部门认为，
快递行业属于现代服务业，是一个
新型发展的产业，我国人口基数大，
电子商务发展迅猛，快递业也随之
快速发展。“纵观现代快递，构成倒
三角结构，收派、装卸、运输等一线
体力劳动人员太多，而快递高级人
才如路由规划、工艺工程、产品营销
等太少，这样很容易把快递和运输
等同起来。所以发展现代快递专
业，用快递管理信息系统作为支撑，
多培养些快递高级管理人才，具有
重要的现实意义。”

“高校开始设置快递专业是好事
情，应该给予肯定。”一位资深快递
人士表示，虽然才刚刚开始招生，但
已经可以看到今后的前景，“这能改

变今后快递行业的人才结构，快递
行业的专业人才太匮乏了。”该人士
坦言，高校现在开设快递专业其实
已经滞后了，“高校专业设置其实应
该具有前瞻性的，今天中国快递业
已经发展到了几百万人员、几千亿
产值的规模，现在才开始设置快递
专业，已经滞后了！”他认为，虽然这
与我国对快递业的认可“滞后”不无
关系，但也有高校在专业设置上反
应比较慢的因素。

“现在每年全国700多万大学生
毕业，很多人都因为专业的问题找
不到好工作甚至找不到工作，与此
同时很多行业却没有专业人才培养
的渠道，这其实也是一种教育资源
的浪费。”这位人士表示，在如今就
业形势不是太好的情况下，各个高
校应该认真研究市场，并根据市场
需求及时调整专业设置，而广大学
生在挑选专业时也应该摒弃偏见，
着眼于专业的前景。

北京邮电大学新开快递类本科专业 今年面向全国首次招生

不学骑车收发件 专攻运营与管理
如果有一个快递类专业摆在你面前，你会选择报考

吗？今年，北京邮电大学新建的现代邮政学院首次开辟了
两个快递类本科专业，目前正在全国招生。对于这一“新
鲜”专业，不少网友都觉得新奇，而快递业内人士在“叫好”
的同时则坦言，目前我国快递行业的专业技术、管理人才
严重匮乏，现在才设置专业已经属于滞后。

青年报记者 刘春霞

说到快递，人们首先想到的就是
风里来雨里去、骑着车满街跑的快递
小哥，而对于收寄快递，大多数也都
觉得没啥“技术含量”。也正因此，当
听说高校开设快递类专业时，很多人
的反应是：“本科学快递？能学些什
么呀？”

让我们来看看北京邮电大学两
个快递类专业的“来头”。

去年10月，教育部、国家邮政局
签署协议，决定共建北京邮电大学现
代邮政学院。根据协议，双方将秉承

“服务性、探索性、示范性”的理念，高
水平建设现代邮政学院，决定在设立
邮政业发展亟需的“互联网＋快递”
等新学科、新专业，以及设立专项人
才培养计划等方面给予政策支持。
同时，在建立健全校企联合培养模
式、构建高等职业教育与大学本科教
育之间的有效衔接机制等方面进行
积极探索。为邮政、快递领域培养高
层次优秀人才，为邮政业的发展提供
智力支持和技术支撑。

基于此，在今年本科招生中，北
京邮电大学在新开设的现代邮政学
院设置了物流工程（邮政快递智能工
程）和工商管理（邮政快递管理工程）
两个专业。

青年报记者日前从北京邮电大
学招生办了解到，上述两个快递类专
业与同样是新增的电磁场与无线技

术专业今年共在全国招收180人，两
个快递类专业今后的就业方向主要
偏向快递公司。

北京邮电大学官网的招生专业
介绍显示，物流工程（邮政快递智能
工程）专业的主干学科为控制科学与
工程、计算机科学与技术、机械工程、
管理科学与工程，以基于智能工程的
物流信息技术和邮政快递自动化技
术为特色，以培养工学和管理学相结
合的现代邮政快递高端复合型人才
为目标。学生修完全部课程并考试
合格后将被授予工学学士学位。

工商管理（邮政快递管理工程）
专业的主干学科为管理科学与工程、
应用经济学、计算机科学与技术，专
业定位于管理科学在邮政与快递领
域的应用，以网络型企业管理创新与
特色行业监管为发展目标，培养“互
联网+”和智能制造时代的商务、运
营管理及市场监管高端复合型人
才。学生修完全部课程并考试合格
后将被授予管理学学士学位。

“快递在首末两端表现为劳动密
集型、低层次的形态，但其实要在全
国运维一张网、管理几十万人，对于
技术和管理的要求是很高的。”国家
邮政局一位业内人士坦言，北京邮电
大学新设的这两个专业，正好可以为
快递行业培养技术和管理方面的高
端人才。

根据国家邮政局公布的数据，
2015年，全国快递业务量完成206.7
亿件，同比增长48%；业务收入完成
2769.6亿元，同比增长35.4%；全国年
人均快递量达到15.1件，比2014年
增加4.9件；人均快递消费202.5元，
比2014年增加53元。按照一件快
件两端服务2人次计算，2015年快递
服务人次超过400亿人次。

业内人士介绍说，2015年快递
业务量是 2011 年 36.7 亿件的 5 倍
多，是 2010 年 23.4 亿件的近 9 倍。
5 年间快递业务量年均增幅达到
54.6%，全民快递时代已然到来。
但与高速发展的业务量形成鲜明
对比的是，整个快递行业人才缺口
巨大。

“根据不完全统计，快递企业高
管中仅有不到20%为大学本科学历，
快递业高端人才缺口大。”国家邮政
局业内人士介绍说，别看快递行业人
多，但人才却是全方位匮乏，“从IT、
管理（现代企业管理）等高端人才，到

熟练的操作工（技能人才），都很缺。”
他坦言，像圆通、韵达一类的快递企
业每年要招录上千名大学生，以此估
算，全行业每年的人才缺口达到5-
10万人。也正因此，他认为快递专
业的就业前景好，很可能成为一匹

“黑马”。
圆通速递一位“老法师”也表示，

快递行业的人才结构整体都需要提
升，“全国上百万的快递小哥，学历大
多是初中、高中，而且很多管理层因
为是从快递员一步一步做上来的，高
等学历的比例也不大。”他介绍说，快
递行业从技术层面看专业链是很长
的，涉及到信息工程、智能指挥系统
等很多方面；而从管理层面来看，也
涉及到行政管理、社会管理等方面，
因此未来快递业的发展必须要依靠
专业人才。“现在很多快递公司已经
意识到这个问题了，‘专业的事情请
专业人士来做’，但问题是请来的人
才对快递行业不了解，所以培养快递
专业的人才非常迫切。”

虽然两个快递类专业在全国的
招生还在进行中，但北京邮电大学现
代邮政学院上月已经提前开设了一
个“邮政快递实验班”。

据介绍，今年5月，北京邮电大
学决定面向2015级本科在校生开设

“邮政快递实验班”。经过学生报名、
学院选拔、学校审核并公示等程序，6
月27日，现代邮政学院正式开设了

“邮政快递实验班”，专业为物流工程
（邮政快递智能工程）。实验班选拔
招收的30名学生，来自北邮经济管
理学院、自动化学院、人文学院、理学
院、电子工程学院等。

据悉，该实验班立足“互联网+”
时代邮政快递发展的大背景，以将物
流信息技术、邮政快递自动化技术、
经济管理与邮政快递业务融合形成
核心专业技术知识体系为特色。实

验班学生将分成不同小组，分别对接
不同企业，各小组用对接的企业冠
名，学院还将聘请相应企业的高级技
术人员与高层管理人员担任兼职导
师，深度参与指导相应小组学生等人
才培养工作。

青年报记者采访获悉，为了尽快
提高员工的专业水平，目前各大快递
企业也都非常注重人才的培养，并实
施多项措施多管齐下。以圆通速递
为例，针对快递小哥普遍文凭不高的
情况，圆通已在公司内部设立了圆通
大学，鼓励员工进一步参加培训学
习，还与一些学校合作，设置“代培
班”。此外，去年下半年开始圆通招
收了两批共180多名大学生，经过短
期培训后补充到各个需要的岗位，

“今后招聘中，也会逐渐提高门槛，尽
量减少招收低文化水平人员。”

快递专业学什么？

培养快递技术、管理高端复合型人才

为何要设置快递专业？

全行业人才匮乏每年缺口5-10万人

业内反应如何？

支持并呼吁更多高校开设快递专业

如何加快人才培养？

北邮上月底已开设“邮政快递实验班”

快递在首末两端表现为劳动密集型、低层次的形态，但其实要在全国运维一张网、管理几十
万人，对于技术和管理的要求是很高的。 青年报资料图 记者 张瑞麒 摄


